

## LE BACHI

Nous ne pouvons pas quitter l'équipage sans évoquer, brièvement, son emblème : le **pompon rouge**, signe de reconnaissance de notre marine nationale et « promesse » pour celles qui le touche ☐, il a même droit à une chanson :

<https://youtu.be/JJmWlyx6TjI?list=RDJJmWlyx6TjI>

### **D'où vient cette appellation ?**

Le terme serait d'origine turque et iranienne : başi,bachi signifiant « couvre-chef ». on suppose qu'il serait arrivé en français avec la flotte ottomane hivernant en rade de Toulon en 1543-1544, pendant l'alliance franco-ottomane.

Il remplace progressivement le chapeau de paille, en 1922 son port est définitivement supprimé :



Chapeau de paille d'un marin du cuirassé Vérité (1908 - 1921).  
*Straw hat of a seaman from the battleship 'Vérité' (1908 - 1921).*  
(Conservatoire de la Tenue)

**1832** : deux bonnets sont présents dans le sac du marin :

- l'un de travail en laine bleue avec bandeau rouge et quelques brins au sommet préfigurant la houppette
- l'autre en laine grise.

**Arrêté du 27 mars 1858** : description officielle du bonnet attribué aux seconds- maître,



quartiers-mâîtres, marins et mousles :

laine bleue

2 bandes rouges à son pourtour

1 houppette de fils bleu, 112 brins et 76 brins de fils garance mélangés  
pas de ruban légendé

**1870** : la houppette devient uniformément garance

1 seule bande rouge plus large

**1873** : ruban légendé au nom de l'unité d'appartenance

**1876** : Le bonnet devient une coiffure de sortie.

**1878** : les seconds maîtres obtiennent le droit au port de la casquette en grande tenue et à bord puis en 1903 le bonnet est définitivement supprimé de leur sac.

**1932** : le mode de fixation de la houppette est une agrafe en fer blanc à deux branches au lieu d'être cousue à demeure.

Puis le bachi va évoluer vers le modèle actuel :



#### **Des légendes :**

1 – le pompon servirait à amortir les chocs sur la tête en circulant dans les batteries et les coursives de faible hauteur. Mais quand cette houppette apparait les conditions d'habitabilité des bâtiments se sont améliorées,

2 – Toucher le pompon d'un marin porterait chance aux jeunes femmes, il s'agirait plutôt d'un moyen de séduction inventé par des marins,

3 – le secours de l'impératrice Eugénie : lors d'une visite d'un navire en rade de Brest en 1858, un marin heurta violemment le plafond et son crâne saigna, elle lui aurait offert un mouchoir qui rougit sur la blessure et les pompons seraient devenus rouges, hors la houppette est devenue garance en 1870 !